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■文/本报记者 林琳

拿到4000万票房的
凭啥是这部《碟仙》？

《碟仙》常有，

但4000万票房的《碟仙》不常有

“《碟仙》是在2015年底开始制作，

实际上 2016年就拿到了‘公映许可证

’。”在制片人夏卫国看来，惊悚片是典

型的强类型片，具有稳定的观影群体，

虽然《碟仙》只是一部中小成本影片，

但当时的“盘子”还不错。“我们的出品

方是国内颇具实力的几家电影公司。

他们中有些拥有自己的院线，有些是

业内知名的营销公司，因此我对电影

宣发前景非常有信心。”

夏卫国回忆说，当影片拍摄完成

后，几家出品方对影片的评价是中上

水平的国产惊悚片。他们根据当时的

市场环境和惊悚片状况，一致认为那

时（2016 年）上映风险太大。因为“那

段时间国产惊悚片层出不穷，但真正

优秀的作品并不多。更重要的是，国

产惊悚片和观众之间的信任正在逐步

消失。”

就在这几年间，仅仅是关于“碟

仙”的惊悚片便不胜枚举，大有百舸争

流之势，但真正获得市场认可的却几

乎没有。

事情在2019年出现了转机。经过

商议，整个团队决定让《碟仙》在这个

夏天公映。

从宏观来看，在2019年，国产惊悚

片深陷谷底，“冬天”似乎并没有过

去。就在去年，国产惊悚片出现了“千

万票房难求”的困顿局面。要知道，即

使在多年前，国产惊悚片都不曾遇到

这般情况。

就是在这个国产惊悚片最坏的时

代，却成为了《碟仙》最好的时代。

“观众对惊悚片的需求一直都在，

只是这几年的供给少了，尤其是质量

还不错的惊悚片就更少了。《碟仙》恰

恰满足了市场的需求。”作为业内资深

的观察者，中国电影票房吧创始人涂

彪表示自己对《碟仙》的票房成绩并不

感到意外。

涂彪和夏卫国不谋而合。“这两年

可以说是国产惊悚片的低谷，很多质

量不佳的惊悚片让观众的期待值变

低，而我们自己一直坚信《碟仙》是一

部拿得出手的作品。如果影片本身不

错，加上观众预期低，就容易让市场对

《碟仙》的满意度更高。”

作为此次《碟仙》营销工作的总指

挥，北京影创世纪文化传媒有限公司

总经理刘邦邦则道出了选择夏天上映

的另一个重要原因。“6 月底开始进入

暑期档，经过团队反复调研策划在6月

21日到7月5日之间，我们可以争取到

一些空间，让影片的品质感随着口碑

慢慢发酵。”刘邦邦进一步解释说，6
月 21日新上映的头部影片是《千与千

寻》和《玩具总动员4》。而这两部动画

电影的受众和《碟仙》不冲突。

“正能量+普世价值”

是《碟仙》的魂

在采访过程中，夏卫国始终认为，

《碟仙》得到市场认可的根本还是质量

过关。而刘邦邦也表示，之所以敢接

这样一部惊悚片项目，是影片质量给

了他信心。

在豆瓣电影上，网友给《碟仙》的

评分是 5.4 分。这样的分数虽谈不上

高分，但已经高过近些年绝大部分同

类型影片。

夏卫国说，他和导演在拍摄《碟

仙》之前几乎把中外惊悚片看了个

遍。在他们看来，《碟仙》要想获得观

众认可，首先要有个完整的故事。“许

多国产惊悚片前半部分悬念重重，但最

后只是把之前所有的现象都归结为一

场梦或者是主人公的幻想等，结尾草草

收场敷衍了事。这样的设置无论出于

何种原因，观众显然是不会买账的。”

正因如此，《碟仙》中“碟仙”的背后

实际上是一起人为的刑事案件。在夏

卫国看来，这样的设置让《碟仙》是个逻

辑通顺充满悬念的故事。“更重要的是，

《碟仙》是一部有魂的电影。不是为了

吓人而吓人。”

夏卫国口中的“魂”，指的是《碟仙》

中所表达的母爱主题。作为一部惊悚

类型片，惊悚元素自热不可缺少，其中

惊悚元素的设置、节奏的把握，以及最

后开放式的结尾，都可以满足观众看一

部惊悚片的需求，但除此之外，《碟仙》

还能给到他们更多。影片中有两对母

女，两位母亲都是为了救孩子而不顾一

切。创作上这两位母亲也形成了呼应，

尤其是其中一对母女的遭遇跟主演黄

奕的自身经历非常相似，让观众产生强

烈的情感共鸣。“《碟仙》在惊悚的外壳

下包裹的是一种为母则刚的正能量，一

种普世价值，并不仅仅只是吓人。”

夏卫国说，作为一部惊悚类型片，

惊悚元素自然不可缺少，其中惊悚元素

的设置、节奏的把握，以及最后开放式

的结尾，都可以满足观众看一部惊悚片

的需求。

营销：

“内容精准化+渠道精准化”

“从一开始，我们就非常清晰的认

识到，碟仙的目标受众就是年轻人，尤

其是 22岁以下的年轻观众。”在营销这

行打拼多年的影创世纪掌舵人刘邦邦

从一开始就制定了这个再清晰不过的

目标，并没有好高骛远。

没有好高骛远不代表没有野心。

吸引尽量多的“路人”走进影院正是刘

邦邦团队最大的野心。

刘邦邦把《碟仙》的观众大致分为

两类，一类是惊悚片影迷，另一类是普

通的电影观众，也就是他口中的“路人

粉”。

在确定了目标受众之后，营销的内

容方向也就水到渠成。

在刘邦邦的计划中，首先要把《碟

仙》的好口碑传播出去，这部分主要是

为了先抓住看惊悚片的核心观众。为

此，从 6 月初起，《碟仙》前后在全国 13
个城市进行了口碑场的路演。这 13座

城市和每一家影院都是宣发团队精心

挑选的。

“我们选择的，都是以往惊悚片票

房靠前的城市和影院。我们选择路演

影院的标准只有一个，就是那家影院

中，惊悚片上座率更高，更受欢迎。”刘

邦邦表示，为了口碑能够更有效地传

播，这 13场点映并没有同时进行，这样

更有利于口碑的持续发酵。

大约在《碟仙》正式公映的前一周，

点映场全部完成。在影片上映前的 6
月 19 日，营销团队开始发起总攻——

大规模集中投放宣传物料。“在资源有

限的情况下，我们更要有效的利用一切

可以利用的资源。”而选择6月19日，则

是有意避开“6·18”电商节。

这次影创世纪营销团队的宣传重

点落在了“有趣”上。他们在抖音、微博

等平台发放的物料集中在观众观影过

程中有趣的事情上。如“正确的观影姿

势”、“《碟仙》正确的打开方式”等。通

过段子的方式，既宣传了影片的惊悚元

素，又引起了观众的好奇心。而这种好

奇心，在刘邦邦团队看来正是吸引“路

人粉”来观影的关键。

涂彪告诉记者，过去，惊悚片在

营销方面更多利用具有惊悚元素的

海报，以及利用影院阵地进行宣

传。在移动互联网时代，尽管网络

传播是更容易抓住年轻人的传播渠

道，但在公众平台大肆渲染惊悚元

素始终不可行。

“此次‘一起尖叫一起笑’的营

销理念正是为了解决这一难题。”刘

邦邦说，用一些有趣的段子，甚至是

自嘲的方式表现观看《碟仙》的感官

状态，既有趣又符合年轻人的生活

方式，同时也规避了一些在大众媒

体宣传惊悚元素的尺度问题。

有了营销内容，自然需要优质

的传播渠道。刘邦邦并不否认海

报、影院阵地等传统营销手段的作

用，但在他看来，针对《碟仙》受众的

年轻化，新媒体才是更有效的渠道。

“我们这次着重进行了短视频

的投放，在抖音上，我们的短视频播

放量都在百万量级。同时，拥有热

点聚焦能力和强互动性的微博，也

是本次传播的重要渠道。”刘邦邦告

诉记者。在他看来，《碟仙》的主要

票房来自二三四线城市，而短视频

营销是让影片下沉到二三四线城市

的重要手段。

从影片的票房走势看，《碟仙》

在 6 月 21 日开画后，日票房在前两

周的走势始终非常平稳，没有出现

大起大落的情况，尤其是在上映后

的第二个周末（6 月 29 日、30 日）综

合票房达到三四百万（高于首周末

票房），这些都说明影片的口碑在持

续发酵。

国产惊悚片：真正缺少的

是精品而不是观众

采访过程中，几位从业者都提

到惊悚片的市场其实很广阔，只是

该类型影片良莠不齐，让观众对其

失去了信心。身为制片人，夏卫国

说惊悚片其实对制作团队有很高的

要求。“好的惊悚片需要主创团队精

准把握观众从头到尾的观影心理。

每个惊悚点的布置都要符合观众的

情绪期待。”

遗憾的是，在过去几年中，由于

国产惊悚片的定位大多是低成本影

片，这让惊悚片成为了许多新手从

业者的“试炼场”。不仅如此，由于

惊悚片票房上限总体偏低，部分从

业人员为了提高利润，只能是压低

成本，因此导致许多惊悚片质量较

差。“这是一种投机心理。”夏卫国

说。

涂彪则从全产业的角度解释

说：“在国内，由于国产惊悚片多少

会给人一种较为廉价的感觉，因此

很少有电影公司专门研究此类影

片，即使有，等公司发展壮大后，往

往会转型拍摄其他类型片。不仅是

公司，导演、编剧、演员都不太愿意

拍摄惊悚片。这也是惊悚片很难有

精品的原因。”

与国产惊悚片现在困境相反的

是，涂彪认为惊悚片其实有着广阔

的创作空间。具体到国内市场，他

认为《画皮》系列其实是未来的发展

方向之一。“中国文化中的故事传说

其实很多可以开发，例如聊斋。”夏

卫国在表示赞同的同时，也提出了

一些实际操作中的难题，比如其中

的度如何把握等。不过他同样认为

国产惊悚片真正缺少的是精品而不

是观众。

本报讯 今年暑期，大型喜剧选

秀节目《笑傲江湖第四季》再次回

归，作为国内为数不多的喜剧选秀

类综艺，《笑傲江湖》每一季作品都

得到了广泛关注，在最新的一期节

目中，一对“特别参赛选手”更是引

发观众爆笑，“你看了最新一期《笑

傲江湖》吗？”“你看了熊大熊二

吗？全场最佳！”“没想到还有这样

的神同框，建议熊大熊二和郭德纲

老师打包出道。”原来，这些评论都

是因为国民动漫偶像“熊大、熊二”

登上了《笑傲江湖第四季》的舞台，

为所有观众带来了相声首秀，形象

憨厚可掬，笑料包袱不断，引起观众

热议。

“国民”动漫IP《熊出没》

携手《笑傲江湖》萌熊相声首秀

自 2014 年《笑傲江湖》第一季播

出以来，深受观众喜爱。作为一档

喜剧选秀节目，《笑傲江湖》汇集了

来自全国各地的喜剧表演者，带来

了很多深入人心的作品。2019 年，

《笑傲江湖第四季》再次回归，更为

观众准备了一份惊喜。

最新的一期节目中，《熊出没》

中的主角熊大、熊二现身现场，首度

以相声选手的身份登台，为观众们

演绎了一场精彩表演。化身逗哏的

熊二，金句不断，一上台就调侃起现

场的三位评委老师，“要不要俺们给

三位老师签个名呀”“郭老师的发型

和俺们一个朋友很像”，惹得三位评

委笑声连连。而化身捧哏的熊大与

熊二配合默契，“像俺这样的叫秀色

可餐，你叫好吃懒做”“俺用蜂蜜把

排气管全堵上了，用得你的蜂蜜”接

连的包袱观众笑声不断。

现场，熊二还展示了相声“说学

逗唱”的基本功，一展歌喉，为现场

观众带来一首原创歌曲。“报菜名”

等相声经典桥段也演绎得活灵活

现，获得了现场观众与三位评委的

认可，戴上了喜剧人的“红鼻子”。

熊大熊二成全民综艺新偶像

开创授权新形式

此前，熊大、熊二也曾受邀参加

多个人气综艺节目，如湖南卫视的

脱口秀《天天向上》、妈妈育儿成长

秀《不可思议的妈妈》、人偶综艺秀

《人偶总动员》等。这次是创新形式

授权《笑傲江湖》，再获肯定，节目播

出后，网友纷纷截取节目中的片段，

进行表情包等二次创作，表达喜爱。

多年来，《熊出没》IP 授权一直

深耕头部品牌，与麦当劳、蒙牛、华

润三九、康师傅、英菲尼迪、费列罗

等 200 多个国内外知名品牌合作，

涵盖食品、汽车、餐饮、图书、玩具等

20 多个行业，授权单品超过 3000
种，年销售额超 100 亿。

《熊出没》更突破行业，开创多

个全新授权案例：与费列罗携手，成

为其首个合作的国产动漫品牌；与

英菲尼迪开启了国产动漫与汽车行

业的合作；联合华润三九、伊利、蒙

牛、康师傅等众多知名品牌开展电

影植入营销，开创动画电影植入先

河。此外，还与医药行业、家装建材

行业等创新联合，合作雾化器、创可

贴、绿色家装材料硅藻泥、瓷砖、食

用油、儿童面条等众多授权产品。

本次《熊出没》授权《笑傲江湖

第四季》再度开创授权新局面，成为

国内动漫品牌授权喜剧类综艺的第

一例。动漫形象碍于虚拟形象呈现

等问题，在综艺授权上有着天然的

障碍，但是，此次《熊出没》与《笑傲

江湖》的成功合作，为业界带来了全

新的灵感，树立了又一个全新的授

权形式。

IP 负责人透露，未来《熊出没》

还将扩建内容生态体系，同时，继续

开拓更多授权领域，为消费者及观

众持续带来惊喜。

（杜思梦）

本报讯 2019 年 6 月 19 日，中国

著名导演、编剧彭小莲因病在上海

去世，享年 66 岁。惊悉彭小莲导演

逝世的消息后，上海市文联媒体中

心第一时间在微信公众号推送了彭

导逝世的消息和相关纪念文章，24
小时内阅读数突破了 6 万，截至 6 月

26 日，阅读量近 11 万人次。对优秀

电影艺术家最好的缅怀和纪念方

式，就是让更多的观众走进她的电

影世界。一周内，上海电影家协会

积极联络、协调上影集团、电影技术

厂和相关单位，调取电影片源，同时

在影协和文联公众号上推送活动通

知。 2019 年 6 月 25 日，上海影协

“走进彭小莲的电影世界”纪念活动

在文艺会堂举办，现场放映彭小莲

执导的电影《女人的故事》、《上海伦

巴》和《请你记住我》。社会各界 200
余名观众通过微信报名来到活动现

场，观摩彭小莲导演电影代表作，共

同追思这位刚刚辞世的女导演。

彭小莲姐姐彭旻在现场为大家

讲述了彭导为“一辈子的电影梦”呕

心沥血、执着追求的创作历程，“我

相信过了十年二十年，她的作品仍

然会给人启迪，让人用‘真’去重新

思考社会、人生的哲理。”

中国电影家协会副主席、上海

市文联副主席、上海影协主席任仲

伦参加了纪念活动。他说：“从 80
年代后期开始，小莲导演拍了 11 部

电影。这是在当时中国电影十几年

间长期处于低迷的背景下拿出来的

成绩，在中国电影创作史上也是很

难得的。我曾经和她合作过《美丽

上海》、《上海伦巴》，从她的电影里

能看到她作为一位电影艺术家的追

求和精神，她对上海这个城市，对生

活，对电影人的热爱。正是因为有

了这样的信念，煎熬着自己，痛苦着

自己，为观众创作出反映我们时代

真实面貌，人物真实内心的作品，这

是值得我们敬佩的。”

上海电影家协会驻会副主席、

秘书长赵芸主持了纪念活动，并分

享了 2017 年点映《请你记住我》后

彭小莲导演的一段话：“昨天最让我

感动的不是大家都说好，是上影人

聚集的时候大家对上影的感情。虽

然我已经离开了上影，但是大家仍

然认为我是上影的一分子，我非常

感动。”

（上海影协供稿）

《熊出没》携手《笑傲江湖》
再创动漫授权新模式

上海影协举办
“走进彭小莲的电影世界”纪念活动

4000万，这是正在公映的国产惊悚片《碟仙》的票

房成绩。单看这个数字或许并不引人注目，毕竟，4000
万，只是 2014年爆款惊悚片《京城 81号》的十分之一；

4000万，在单片票房已超 50亿的年代，也只是小体量。

不过，在国产惊悚片票房难过千万的时期，这个4000万
背后有着很多故事和逻辑。

日前，记者采访了《碟仙》的制片人和营销负责人，

通过他们对影片上映前后诸多细节的讲述和还原，《碟

仙》如何一步步拿到 4000万票房的这张“线路图”也渐

渐清晰起来。而在其他一些业内观察者看来，国产惊悚

片拥有广阔的未来。国产惊悚片不应该也不会因少数

以投机为目的的惊悚片而失去观众。

《碟仙》线上宣传物料


